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MESDAMES, MESSIEURS,

Votre commission a examiné cette proposition de ré-
solution au cours de sa réunion du 9 mai 2001.

1. — EXPOSÉ INTRODUCTIF

Mme Marie-Thérèse Coenen (Ecolo - Agalev), l’auteur
principal, récapitule les arguments qui l’ont amenée à
déposer la proposition de résolution à l’examen :

1° Le chapitre 4 du Plan de développement durable
plaide en faveur du transport multimodal – combiné –
(dans le texte français du plan, il est question de « trans-
port modal », mais il est manifeste qu’il s’agit en l’occur-
rence du « transport multimodal ») ainsi que des modes
de transport qui sont les moins polluants (pipeline, ba-
teau, train).

2° Alors que, selon le secrétaire d’État à l’Énergie et
au Développement durable, les entreprises publiques
sont soumises à ce plan, le ministre des Télécommuni-
cations et des Entreprises et Participations publiques
répond que les cahiers des charges afférents aux nou-
veaux centres de tri postal prévoient seulement que ceux-
ci devront se situer dans des zones industrielles, mais
non à proximité de voies de communication permettant
le transport combiné.

Ce sont principalement des raisons de rentabilité éco-
nomique qui justifient que ces centres de tri soient im-
plantés essentiellement à proximité d’autoroutes. Le lien
traditionnel entre les centres de tri et le rail s’estompe.
Le développement durable n’est toutefois pas unique-
ment basé sur des critères de rentabilité économique à
court ou moyen terme. S’il prend  le développement du-
rable au sérieux, le gouvernement doit, pour commen-
cer, en imposer les modalités aux entreprises publiques.

3° Le gouvernement fédéral et les régions se concer-
tent afin de déterminer la contribution de chaque région
à la réduction des émissions de CO

2
. Cette question fera

l’objet d’un accord de coopération. Entre-temps, le gou-
vernement fédéral peut déjà faire un effort, comme cela
a déjà été expliqué ci-avant.

La résolution énonce le principe selon lequel il serait
tenu compte de l’intermodalité du transport dans toutes
les adjudications et tous les plans d’investissements des
entreprises publiques. Pour toute nouvelle infrastructure,
l’entreprise publique devrait développer un plan de trans-
port destiné à assurer la mobilité tant des personnes
que des biens.

Il ne s’agit pas d’une utopie. Nombre de zones indus-
trielles se situent à proximité du rail, du moins dans les
régions où seront implantés les futurs centres de tri postal.

DAMES EN HEREN,

Uw commissie heeft voornoemd voorstel van resolu-
tie afgehandeld tijdens haar vergadering van 9 mei 2001.

1. — TOELICHTING

Mevrouw Marie-Thérèse Coenen (Ecolo-Agalev),
hoofdindienster, zet nogmaals de argumenten die haar
ertoe genoopt hebben dit voorstel van resolutie in te die-
nen op een rijtje :

1° Hoofdstuk 4 van het Plan Duurzame Ontwikkeling
pleit voor multimodaal - gecombineerd - vervoer (in de
Franse tekst van het Plan staat «transport modal», maar
het is duidelijk dat hier «transport multimodal» wordt be-
doeld) alsook voor de vervoerswijzen die het minst milieu-
belastend zijn (buisleidingen, waterwegen, spoor).

2° De overheidsbedrijven zijn volgens de staatsse-
cretaris voor Energie en Duurzame Ontwikkeling aan dit
Plan onderworpen, en toch antwoordt de minister van
Telecommunicatie en Overheidsbedrijven en Participa-
ties dat in de lastenboeken voor de nieuwe postsorteer-
centra alleen opgelegd werd dat deze zich in industrie-
zones zouden bevinden, maar niet in de nabijheid van
communicatiewegen die gecombineerd vervoer moge-
lijk maken.

De verantwoording dat deze sorteercentra zich voor-
namelijk in de nabijheid van autowegen moeten bevin-
den, is voornamelijk gestoeld op criteria van economi-
sche rendabiliteit. De traditionele link van de
postsorteercentra met het spoor gaat verloren. Duur-
zame ontwikkeling is echter niet alleen gebaseerd op
criteria van economische rendabiliteit op korte of mid-
dellange termijn. Indien de regering de duurzame ont-
wikkeling serieus neemt, moet ze de modaliteiten daar-
van om te beginnen aan de overheidsbedrijven opleggen.

3° De federale regering overlegt met de gewesten over
welk percentage reductie van CO2-uitstoot door welke
regio moeten worden opgebracht. Dit zal het voorwer-
pen uitmaken van een samenwerkingsakkoord. Intus-
sen kan de federale regering al een inspanning doen,
zoals hierboven uiteengezet.

De resolutie stelt het principe dat in alle aan-
bestedingen en investeringsplannen van overheids-
bedrijven rekening zou worden gehouden met de
multimodaliteit van het vervoer. Voor elke nieuwe infra-
structuur zou door het overheidsbedrijf een vervoerplan
moeten worden opgesteld dat de mobiliteit van zowel
personen als goederen omvat.

Dit is geen utopie. Tal van industriezones liggen niet
ver van het spoor verwijderd, tenminste in de gebieden
waar de toekomstige postsorteercentra zullen komen.
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2. — DISCUSSION

M. Daan Schalck (SP) souligne l’importance de la col-
laboration entre les entreprises publiques, en l’espèce
la SNCB et La Poste. On ne peut pas charger les seules
entreprises publiques de donner l’exemple en matière
de transport combiné. Il faut que les choses se mettent
enfin à bouger en matière de plans de transports d’en-
treprise, et pas uniquement au sein des entreprises pu-
bliques. Il conviendrait de se demander si l’on ne pour-
rait pas déployer davantage d’efforts afin de contribuer
à résoudre le problème de la mobilité tout en s’attaquant
à la problématique de l’environnement.

M. Jean Depreter (PS) souscrit aux objectifs de la
proposition de résolution, mais formule un certain nom-
bre d’observations. Dans quelle mesure ne porte-t-on
pas atteinte à l’autonomie des entreprises publiques en
leur imposant un objectif politique qui hypothèque leur
rentabilité économique ?

Aussi longtemps que l’on n’aura pas trouvé de mé-
thode efficace pour calculer les coûts « externes » (les
effets négatifs sur l’environnement et les facteurs préju-
diciables à la mobilité, qui ne se prêtent pas à une
internalisation au niveau de l’entreprise et dont c’est en
définitive l’ensemble de la population qui fait les frais),
on ne pourra pas imposer aux entreprises publiques trop
de restrictions qui réduiraient leur marge de manœuvre
sur les marchés, largement libéralisés, à un point tel
qu’elles perdraient leur raison d’être.

M. Francis Van den Eynde (Vlaams Blok), président,
apporte son appui à la proposition de résolution, tout en
s’inquiétant de la profusion de bonnes intentions qu’elle
contient, bonnes intentions dont, c’est notoire, l’enfer est
pavé. Il fait également remarquer qu’il est touchant de
constater que le texte fait allusion à l’engagement pris
par la Belgique à Kyoto en 1997 au moment précis où le
protocole conclu à cette occasion est remis en cause
par un de ses signataires, en l’occurrence les États-Unis,
qui sont tout de même l’un des principaux pays concer-
nés.

3. — VOTE

La proposition de résolution est adoptée à l’unanimité.

Le rapporteur, Le président

L. VAN CAMPENHOUT F. VAN DEN EYNDE

2. — BESPREKING

De heer Daan Schalck (SP) onderstreept het belang
van de samenwerking tussen overheidsbedrijven, in casu
de NMBS en De Post. Het mag niet de bedoeling zijn de
overheidsbedrijven alleen een voorbeeldfunctie inzake
gecombineerd vervoer toe te vertrouwen. Van de bedrijfs-
vervoerplannen voor alle bedrijven, niet alleen voor de
overheidsbedrijven, moet eindelijk eens werk worden
gemaakt. Men moet zich afvragen of men niet nog meer
inspanningen kan doen om het mobiliteitsvraagstuk te
helpen oplossen en tevens de milieuproblematiek aan
te pakken.

De heer Jean Depreter (PS) schaart zich weliswaar
achter de doelstellingen van het voorstel tot resolutie,
maar heeft toch een aantal bedenkingen. In welke mate
wordt de autonomie van de overheidsbedrijven niet aan-
getast door hun een politieke doelstelling op te leggen
die hun economische rendabiliteit hypothekeert ?

Zolang men geen sluitende methode gevonden heeft
om de zogeheten «externe kosten» (milieubelastende,
mobiliteitsremmende factoren die niet in bedrijfs-
economische cijfers kunnen worden uitgedrukt en waar
het publiek ten slotte het gelag van betaalt) te bereke-
nen, mag men de overheidsbedrijven niet teveel beper-
kingen opleggen waardoor hun maneuverruimte op de
hedendaagse, grotendeels geliberaliseerde markten
zodanig zou worden beperkt dat ze hun bestaansreden
zouden verliezen.

De heer Francis Van den Eynde (Vlaams Blok), voor-
zitter, schaart zich achter het voorstel van resolutie maar
stoort zich aan de overvloed aan goede bedoelingen,
waarmee - zoals bekend is - de weg naar de hel beplaveid
is. Hij merkt ook op dat het aandoenlijk is te lezen over
de verbintenis die België in 1997 in Kyoto is aangegaan
op het ogenblik dat het desbetreffende verdrag door de
Verenigde Staten, toch een belangrijke speler terzake,
naast zich wordt neergelegd.

3. — STEMMING

Het voorstel van resolutie wordt eenparig aangeno-
men.

De rapporteur, De voorzitter,

L. VAN CAMPENHOUT F. VAN DEN EYNDE
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